



Lorsque l'Évangile finit

Il y a peu, au cours d'une conversation amicale et pastorale à la fois, la question de la fin de l'Évangile s'est posée. L'Évangile peut-il finir ? Évidemment, l'Évangile peut finir lorsqu'on arrive par exemple à Matthieu 28,20. C'est le dernier verset de cet évangile, le texte finit à ce point, et si l'on veut, fin de l'Évangile. Nous observerons ici que nous n'avons pas distingué entre l'Évangile, la bonne nouvelle dans son intégralité, et l'évangile, certains textes dont des prénoms connus, au nombre de quatre, sont les auteurs. Cette distinction sera reprise.

Dans la conversation que j'évoque, il était question de la fin de l'évangile de Matthieu, et donc de ses derniers versets, précisément de *"de toutes les nations faites des disciples, les baptisant au nom du Père, du Fils et du Saint Esprit, leur apprenant à garder tout ce que je vous ai prescrit..."* Comment pouvons-nous comprendre ces quelques mots ? Ils servent à notre liturgie d'institution du baptême. Ils sont considérés comme un véritable commandement du Seigneur, doux et inattaquable en somme.

Pourtant, dans la conversation que j'évoque, la compréhension de ces versets était extrêmement différente. Comment la chrétienté s'est-elle, réellement, propagée ? Comment a-t-elle été imposée aux peuples des Amériques ? Comment l'a-t-on imposée aux hérétiques de tous les temps ? Comment a-t-on baptisé à la lance à incendie les supplétifs païens de grandes armées coloniales ? Éléments d'une liste qui n'a pas de fin...

Tout pouvoir m'a été donné, lit-on dans les dernières lignes de Matthieu, pouvoir de tout faire, de disposer de l'être humain, et donc de l'amener à entrer dans la maison du Père (Luc 14,23), appelons-la ainsi, par n'importe quel moyen, la violence étant le dernier mot de l'évangile, et on peut tout à fait l'entendre ainsi (Matthieu 28,18).

Retour à la conversation. Il est indéniable que nous appartenons à cette Europe chrétienne dont les paroles et les actes ont été marqués par un sentiment orgueilleux et dominateur, et que cet héritage, pour qui veut l'endosser, est encombrant. Faut-il chercher une justification, le déni, ou l'oubli ? Il y a ce bagage qui est le nôtre. Il y a aussi la foi qui suggère que l'Évangile n'a pas de fin. L'histoire ne se défait pas. La promesse demeure.

Pasteur Jean Dietz

Sommaire: Éditorial, page 1 – Synode national EPUF 2024, pages 2 et 3 – Relevage de l'orgue, Journée d'offrande, fête de paroisse, Une chorale dans la paroisse, Dans la famille, page 4 – Calendrier juin, page 5 – Adresses, page 6.

NOUVELLES DU TOUT RÉCENT SYNODE NATIONAL

Le synode national de l'Église protestante unie s'est tenu à Toulon des 9 au 12 mai 2024, lors du week-end prolongé de l'Ascension, date traditionnellement choisie pour cet important événement annuel. Qu'est ce que le synode ? A quoi sert-il ? En quoi nous concerne-t-il ?

Assemblée délibérative, formée des délégués des différentes régions, tant pasteurs que laïcs, le synode a, selon la Constitution de l'EPUDF, plusieurs rôles : gouvernement, représentation, formulation des Confessions de foi et de la liturgie, veille sur l'exercice des différents ministères et sur la formation des personnes qui en assument la charge. Cette année, 105 membres disposant de la voix délibérative y ont siégé, auxquels s'ajoutaient des membres non votant et des invités. Martine Ruff faisait partie des membres votant, puisqu'elle est notre déléguée au synode.

En 2021, un processus de réflexion pluriannuel avait été mis en place pour définir les missions de l'Église protestante unie et envisager les nouveaux ministères dont elle pourrait avoir besoin. Notre paroisse a communiqué sur ce sujet à plusieurs reprises et elle a notamment organisé en 2023 un séminaire, ouvert à tous, pour réfléchir à ce sujet. La session synodale de cette année a donc été centrée sur la manière de réformer l'Église en vue de sa mission, par la définition et la mise en place de ces ministères, laïcs ou ordonnés. Voici la résolution adoptée à Toulon :

Le Synode national de l'Église protestante unie de France, réuni à Toulon du 8 au 11 mai 2024, décide comme prioritaire pour notre Église de :

1. VIVRE TOUTE NOTRE VIE D'ÉGLISE DANS UNE PERSPECTIVE MISSIONNAIRE. En accordant une attention accrue aux lieux de vie de notre Église. En prenant soin des lieux de vie d'Église en accompagnant de manière adaptée leur vie et leur témoignage. En allégeant et assouplissant la gouvernance de l'Église. Tout en restant attaché au régime presbytérien synodal, le Synode demande au Conseil national d'engager une réflexion sur la gouvernance de notre Église. En faisant vivre la transversalité dans l'Église. En vivant l'universalité à travers l'intergénérationnel, l'interculturel, la diversité théologique...

2. FAVORISER NOTRE TEMOIGNAGE PAR DES MINISTERES ADAPTÉS. En rappelant la spécificité du ministère pastoral et en appelant à ce ministère. En décidant le principe d'un nouveau ministère personnel de l'Union, différent du ministère pastoral, adapté à la dynamique d'une Église de témoins et assumant la pluralité théologique de notre Église. Ce ministère particulier s'inscrit dans les dispositions générales de la Constitution et du Règlement d'application relatives aux ministres de l'Union, avec d'éventuelles dispositions spécifiques. Le Synode demande au Conseil national de mettre en place un groupe de mise en œuvre du ministère particulier de l'Union.

3. RENOUVELER LA FORMATION DANS LA PERSPECTIVE DU TEMOIGNAGE. En commençant par mieux faire connaître et diffuser l'existant. En développant des formations proches des personnes, en soutien au témoignage. En encourageant les paroisses/Églises locales, consistoires et régions, à s'engager largement dans le chantier d'une formation au service de la mission. En renforçant la formation au service de tous les lieux de vie d'Église. Le Synode demande au Conseil national de créer un poste de permanent dédié à la formation au sein de la Coordination. En allégeant le nombre de membres élus de la Coordination, tout en favorisant un travail en équipes sur projet élargies (dont les permanents et équipes compétentes en fonction des sujets traités). En engageant une réforme de la formation initiale et continue des pasteurs Le Synode demande donc au Conseil national de mettre en place un groupe de travail préparant cette réforme de la formation des pasteurs.

SYNODE NATIONAL (suite de la page 2)

Outre ce thème central, plusieurs grands sujets ont donné lieu à des débats et des décisions.

Bien sûr l'aspect financier de notre fonctionnement ecclésial en fut un. Le trésorier national a présenté une analyse sur long terme (2015/2023) de nos ressources, pour les 9 régions de notre Église, à partir de quelques indicateurs : le nombre de donateurs et les recettes. Il a également mis en évidence une forte augmentation des dépenses de rénovation de nos temples. L'année 2023 s'est soldée globalement par un déficit mais nos réserves sont confortables et la situation n'est pas alarmante.

Citons aussi la prise de position claire et ferme adoptée concernant la situation politique en Ukraine. Cette adoption engage notre Église toute entière, nous pouvons (... nous devons ?) nous sentir concernés, en tant qu'Église locale et chacun comme chrétien protestant. Voici la résolution :

Nous avons entendu à l'ouverture de notre Synode national, par le message de la présidente, un décret du 15e Conseil mondial du peuple russe présidé par le patriarche Cyrille qui parle d'une « guerre sainte » contre l'Ukraine et l'Occident. Pour le citer : « D'un point de vue spirituel et moral, une opération militaire spéciale est une guerre sainte, dans laquelle la Russie et son peuple, défendant l'espace spirituel unique de la Sainte Russie, réalisent la mission de « Tenir » et ainsi protéger le monde des assauts du mondialisme et de la victoire d'un Occident tombé dans le satanisme. » Nous nous indignons qu'une Église du Seigneur Jésus-Christ appelle un conflit armé une guerre sainte. Nous rappelons la déclaration du Conseil Œcuménique des Églises publiée après la deuxième guerre mondiale et réaffirmée lors de la 11e Assemblée générale de 2022 à Karlsruhe disant que « la guerre est contraire à la volonté de Dieu » ! Le Synode national de l'Église protestante unie de France réuni du 08 au 11 mai 2024 à Toulon tient à dire à ses frères et sœurs responsables de l'Église orthodoxe russe combien l'Évangile est en danger quand les chrétiens utilisent une rhétorique guerrière et se compromettent dans les liens mortifères avec les autorités politiques d'un pays. Pour nous « le Christ est notre paix » entre les peuples et rien d'autre (Ephésiens 2,14) ! Par ailleurs, le synode demande :

- *au Conseil national et au responsable des Relations internationales de l'EPuDF d'écrire un courrier à l'Église orthodoxe russe pour exprimer notre admonestation fraternelle dans l'esprit de l'évangile de Matthieu, chapitre 18.*
- *à la Fédération protestante de France de chercher à faire une déclaration publique, de préférence avec l'Assemblée des Évêques orthodoxes en France, voire le Conseil d'Églises chrétiennes en France (CECEF) pour élargir cette admonestation fraternelle et la faire connaître.*

Le Synode exprime publiquement et sans équivoque son soutien aux chrétiens ukrainiens, au peuple ukrainien et aux dissidents orthodoxes russes qui s'opposent à l'invasion russe en Ukraine, au peuple russe aveuglé ou bâillonné, à toutes les victimes de cette guerre. Dans ce sens le Synode soutient l'Église des Frères Tchêques et appelle comme eux le Conseil Œcuménique des Églises à rejeter publiquement et sans équivoque la déclaration inappropriée de guerre sainte ; il s'agit de la crédibilité de notre compréhension de l'Évangile et de celle de notre témoignage.

Catherine Piot-Leray

RELEVAGE DE NOTRE ORGUE EN COURS !



Notre facteur d'orgue et son équipe ont commencé les travaux comme prévu le 7 mai dernier. Pendant quelques mois (jusqu'en octobre probablement), nous utiliserons notre piano pour animer les cultes. Nous sommes aussi ouverts à d'autres types de musique. Si vous maîtrisez une guitare, une flûte, un violoncelle ou tout autre instrument de musique, si vous faites partie d'un trio, d'un quatuor ou d'autre type d'ensemble, nous attendons vos propositions pour jouer en début ou en fin de culte voire pour accompagner l'ensemble de l'office.

Par ailleurs si vous souhaitez contribuer aux frais de relevage, vous trouverez les coordonnées du trésorier en dernière page de ce Glaneur

JOURNÉE D'OFFRANDE ET FÊTE DE LA PAROISSE

Le dimanche 9 juin est un jour spécial pour notre paroisse. Venez avec votre offrande, que vous pourrez déposer lors du culte, et avec votre bonne humeur, pour participer ensuite aux réjouissances organisées par l'équipe festive du conseil presbytéral : un repas convivial préparé par nos talentueuses cuisinières puis diverses animations dans un esprit bon enfant et joyeux, pour mieux se connaître les uns les autres.

Libre participation aux frais demandée pour le déjeuner (à titre d'information, le coût des ingrédients correspond à +/- 12 euros pour une personne)

UNE CHORALE DANS NOTRE PAROISSE

Le Conseil presbytéral propose de relancer un projet de chorale dans notre paroisse. Nous sentons l'appel de Dieu pour louer le nom de Jésus-Christ pour sa gloire. Nous recherchons donc des choristes femmes et hommes pour une ambiance bienveillante, joie et bonne humeur garanties.

Il faudra définir ensemble la forme que pourra prendre ce groupe. En attendant, si vous voulez vous lancer, vous êtes attendu 30 minutes avant le culte le dimanche matin pour vous entraîner sur les cantiques du jour. Nous sommes à votre entière disposition pour toute réflexion partagée.

Vous pouvez contacter Monique Issingui au 06 03 80 64 31.

Baptêmes

DANS LA FAMILLE

Le dimanche 19 mai 2024, jour de Pentecôte, le Pasteur Jean Dietz a baptisé deux jeunes :

- Owen GARAPHIE, né le 24 mai 2013
- Albane NAT COTERILL, née le 21 février 2010.

Grand sondage : votre Église vous interroge

L'Église protestante unie de France, accompagnée par un institut du groupe IFOP, a conçu une grande enquête auprès des paroissiens et des réseaux proches de nos paroisses. L'objectif est de mieux connaître les attentes, les motivations et le vécu des personnes fréquentant nos cultes, que ce soit régulièrement ou sporadiquement. Nous vous enverrons un mail sur ce sujet courant juin pour vous inviter à répondre à ce sondage. Ne pas hésiter à y répondre, exprimons nous, pour que notre Église nous guide le mieux possible dans les années qui viennent. Nous y reviendrons dans notre Glaneur...

Calendrier de juin 2024 et au delà

Cultes : chaque dimanche de juin à 10h15 (les 2, 9, 16, 23 et 30).

le dimanche 16 juin (3^{ème} dimanche) – Culte avec Cène, Panier solidaire et pot d'amitié organisé par le diaconat sortie de culte.. En juillet Cène le 21, en août le 18

Étude biblique : mercredi 12 juin, 14h30 et jeudi 13 juin, 20h. Travail sur les textes des « petits prophètes », - la présence à toutes les séances n'est pas nécessaire-

Atelier du samedi : samedi 22 juin, 14h,

Catéchisme : 15 juin, 13h30,

École Biblique : pendant le culte, dimanche 16 juin

Diaconat : réunion, mercredi 12 juin à 18h

Conseil Presbytéral: lundi 17 juin à 20h.

Fête de paroisse et journée spéciale d'offrande : après le culte du dimanche 9 juin, tous les paroissiens sont bienvenus. De préférence s'inscrire auprès de Alain Walter 01 43 28 27 48

Association œcuménique d'entraide: Conseil d'administration, vendredi 21 juin de 10h à 12h

Maison Ouverte de Montreuil: Toutes informations et renseignements par mail lamaisonouverte93@gmail.com ou sur site lamaisonouvertedemontreuil.ouvaton.org

En juillet et août, les cultes sont assurés chaque dimanche à 10h15 mais les activités d'enseignement sont suspendues jusqu'à la rentrée

Eglise Protestante Unie de France

Vincennes, Montreuil, Fontenay, Paris XII^e, Saint Mandé

Pasteur Jean Dietz
12 rue Monmory 94300 Vincennes

Mob : 06.30.31.96.19
pasteurjeandietz@gmail.com
<http://predicationdejeandietz.blogspot.com>

Présidente du Conseil Presbytéral
Catherine Piot-Leray
28, rue de la Paix
94300 Vincennes
Tél : 06 80 62 01 44

Trésorier
Michel Ollendorff
28 rue de la Paix-94300 Vincennes

Infos paroissiales sur le Net
www.erf-rp.org
puis cliquer sur Vincennes

Le GLANEUR :
Marcel Besnard
detm.besnard@orange.fr

Action sociale Diaconat
Trésorier Michel Ollendorff
28 rue de la Paix - 94300 Vincennes
AEERV Banque postale
22864 94 A Paris



Compte de paroisse ACEPVM: La Banque Postale

IBAN : FR31 2004 1000 0101 6890 2V02 048
BIC : PSSTRPPPAR

Don en ligne, cliquez : <https://www.eglise-protestante-unie.fr/vincennes-montreuil-p71320/don>

Mise à jour du fichier de la paroisse :

(Changement ou ajout d'adresse postale ou de courriel, de n° de téléphone, *et aussi pour recevoir le Glaneur par INTERNET*, naissance dans la famille, ...)

Informez par écrit le secrétaire du Conseil Presbytéral :
Adresse internet : acepvm-secretaire@laposte.net
Adresse postale : 12 rue Monmory à Vincennes

Le GLANEUR

Eglise Protestante Unie de Vincennes-
Montreuil
12 rue Monmory
94300 Vincennes